

COMPTE RENDU DE LA REUNION DE L'EQUIPE COLLEGIALES DU 12 JANVIER 2008

Nous étions 9 participants à la réunion d'hiver de l'équipe (et 8 excusés). Nous avons évoqué un autre ancrage de notre équipe en plus du LAMOP, celui du projet ANR porté par J. Chiffolleau et baptisé CORELPA (Corpus électronique des lettres des papes des XIII^e et XIV^e siècles) qui court de 2007 à 2010. Notre équipe est comptée parmi les participants à ce projet au titre de l'axe VI (actuel) du LAMOP et a reçu pour mission d'examiner l'efficacité des lettres pontificales. Cela a été défini lors d'une réunion de lancement qui a eu lieu en juin 2007. J'ai proposé, dans cette perspective diplomatique, d'étudier l'intervention des documents pontificaux dans l'histoire des collégiales, particulièrement au moment déterminant de la fondation ou de l'érection des églises. Mais il apparut dans nos discussions qu'ils étaient aussi présents dans les processus de protection des établissements, de confirmation des statuts, de juridiction dans les conflits internes, d'octroi d'indulgences, etc... Chaque membre de l'équipe « collégiales » est donc invité à recueillir dans ses fonds la présence de documents pontificaux dans cette perspective afin de dresser si possible une petite synthèse à destination de CORELPA. Ce pourra être aussi l'occasion pour nous d'examiner plus précisément le rôle joué par les papes dans l'histoire des collégiales et d'organiser une journée d'études sur ce thème.

En matière de publications de l'équipe, chacun de vous a dû recevoir un tiré à part de l'article écrit par moi, paru dans la *Revue d'histoire ecclésiastique*, vol. 102 (2007), n°3-4, p. 915-939, sous le titre « Un nouvel instrument de travail pour la communauté scientifique : le répertoire des collégiales séculières de France à l'époque médiévale » et composé d'un bilan historiographique de la question, d'une présentation de notre équipe et de ses travaux, d'une description de la base de données et d'une première synthèse sur l'histoire des collégiales (en forme de typologie), fruit de toutes nos discussions passées.

La journée d'études du 29 juin 2007 à Limoges va donner lieu à une publication en forme de synthèse sur les collégiales de la province ecclésiastique de Bourges du Moyen âge à la Révolution. Sa parution est prévue aux Presses Universitaires de Limoges pour la fin de cette année et elle devrait comporter une introduction suivie de 7 articles. Le week end de l'été 2009 est en cours d'organisation, il concernera la province ecclésiastique de Reims, reste à en définir plus précisément le thème.

Nous avons terminé notre journée par le bilan du travail sur la base de données. Il a décidé qu'elle pouvait être mise en ligne à peu près en l'état actuel, attendu que le support même de sa diffusion permet de la concevoir comme en permanence évolutive. Cela concerne une petite vingtaine de diocèses pour lesquels il reste encore à remplir le champ « bibliographie » et éventuellement le champ « documents » grâce à des photographies, entre autres collectées pendant les week-ends collégiales. En vue de cette première finalisation et pour définir plus précisément les modalités de sa mise en ligne, rendez-vous a été pris avec Georges-Xavier Blary, ingénieur d'études au LAMOP, qui a accepté de s'occuper de cette partie du travail. Nous avons longuement évoqué les problèmes liés à la géolocalisation des établissements qui ne résolvent pas pour l'instant la question de la cartographie de l'ensemble et qui semble devoir occuper une étape ultérieure de nos travaux. Certains d'entre nous ont accepté de prendre en charge le dépouillement de nouveaux diocèses, ce qui permettra à la base de continuer à être complétée.